
30多年前，梁湘、袁庚等

先輩在荊棘叢生的邊陲小鎮

深圳胼手胝足，好似「拓荒

牛」一般殺出中國改革開放

的一條血路。「敢為天下先」

的「拓荒牛」成為深圳精神

的最好的寫照。

不知從何時起，深圳特區

神奇的光環慢慢褪去，而代

之以財富積累日重的暮氣，

當年袁、梁等人「寧可掉帽

子」的改革的銳氣已漸漸迷

失。十八大後，特別是習近

平總書記首次離京考察首選

深圳，讓特區人再次聽到了

「拓荒牛」踏踏作響的蹄聲！

在鄧小平南巡21周年前

夕，習近平的「新南巡」意

味深長，體現了新一屆中央

領導集體堅定不移推進改革

事業向前走決心。在採訪深

圳市「兩會」期間，接觸過

各界代表委員，筆者感到沉

睡許久的「拓荒牛」正在醒

來！

特區設立之初，最大的阻

力來自「文革」後思想意識

的禁錮，今天最大的阻力則

來源於要觸動盤根錯節的既

得利益者。可以說，在利益

多元化的今天，改革的複雜

和困難程度一點也不亞於30

多年前，在許多深圳黨政官

員眼中，改革的含義變得模

糊起來，所謂「先行先試」，可以作出多種

不同解讀：是繼續深化社會主義市場經濟改

革？還是率先啟動社會體制、行政體制改

革，乃至在政治體制領域進行某些改革試

點？因此，深圳要繼續改革，必須再有一次

新的思想解放運動。

從某種意義上講，深圳新一輪改革是一種

制度完善和建設，急需重新咀嚼小平當年南

巡時的談話精神，尤其是領會習近平「新南

巡」時所發出的改革呼聲。頭頂「特區官員」

帽子，深圳的官員必須重拾「拓荒牛」的擔

當和勇氣。

深南大道著名的孺子牛雕像彷彿正向每

一位深圳人發問：「改革，你準備好了

嗎？」
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香港文匯報訊（記者 袁倩敏 北

京報道）一年一度的北京市十六區
縣的人大會議和政協會議（簡稱
「兩會」）多已落幕，據知，在今年
的區縣兩會上，精簡會議、改進會
風等舉動令人眼前一亮，會場佈置
不設花籃、減少會議用紙、會期普
遍壓縮，將高效、務實的會風展現
盡致。
在北京市東城區和西城區的兩會

現場看到，整個會場佈置風格莊重
樸實，未擺放綠植和鮮花，除主會
場，其他場所均未見橫幅懸掛。這
般「冷清」場景同樣出現在通州
區、懷柔區和密雲縣等北京郊區縣
的兩會上。密雲縣政協秘書長李叢
榮介紹，這次會議不但在會場佈置
上能省則省，原本大會準備採用的
桌餐也改為自助餐，「粗算下來，
能省兩萬元。」朝陽區政協會議期

間亦縮減開支三成，減少經費支出
13萬元。

會期壓縮 注重實效

據了解，今年北京區縣兩會的另
一亮點是會期普遍壓縮。海淀區政
協會議將以往的4天會期壓縮到3
天，朝陽區政協會議較以往亦縮短
半天，石景山區和門頭溝區兩會的
整個會期均比去年減少1天。除此
之外，各個區縣還有與時間「賽跑」
的更高要求，如西城區要求全區性
大會一般控制在60分鐘，領導講話
不超過30分鐘，典型發言不超過5
分鐘等。
對於今年北京區縣兩會的「瘦

身」，海淀區政協主席彭興業的話
一針見血：「開會不在時間長短，
關鍵在於能否取得實效。」朝陽區
政協副主席鄭煌亦有同感，他說：

「會議開得好不好，不會因為少了
鮮花佈置受到影響，市民關心的是
代表和委員們在會上提了什麼，為
老百姓做了什麼。」
據悉，這種高效、務實的會風將

在北京各區縣作為常態堅持下去。

東城區副區長徐熙表示，該區騰出
的大量會議時間，將用於深入社
區、學校、企業等基層單位，訪民
情、解民憂。他續稱，東城區領導
走訪期間，陪同人員不超3人，被
走訪單位不得進行臨時應景佈置。

京區縣兩會大「瘦身」領導講話限30分鐘 新
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首次擔任

廣東省政

協委員。

中新社

香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京報道）北京市政協

第十二屆一次會議將於本月21日至25召開。本屆北京市

政協委員共761名，具大學以上學歷的有709名，佔

93.2%。此外，港澳地區委員總數與上屆基本持平，李

兆基之子李家誠、霍英東之子霍震宇、「小超人」李澤

楷等亦榜上有名。

港澳委員在北京的城市建設和發展中一直扮演 不可

或缺的角色。在新一屆北京市政協委員名單中，香港知

名企業家、已故愛國人士霍英東三子霍震宇，長和主席

李嘉誠次子李澤楷，恆基地產主席李兆基次子李家誠，

信和集團主席黃志祥之子黃永光，香港規劃師學會原會

長葉祖達，澳門「賭王」何鴻燊長女何超瓊，新富倫集

團董事長黃健中，原全國政協委員蔡德河之女蔡志婷等

人均列為其中。

據悉，新一屆北京市政協委員中，具有高級專業技術

職務的462名，佔60.7%；具有大學以上學歷的709名，

佔93.2%，其中447人具研究生學歷，佔58.7%，比十一

屆時提高11個百分點。委員人選的平均年齡51歲，其行

業分佈和專業結構更加科學，經濟、科學技術、文化等

界別人士大幅增加。

另外，新一屆委員中，民主黨派成員共234名，比上

屆增加17名，各民主黨派委員總數與十一屆相比，均有

增加或基本持平。無黨派人士152名，佔20.0%。少數民

族62名，佔8.1%。宗教界人士14名，與上屆持平。

深人代團連夜撤離五星酒店
厲行節儉之風 媒體監督顯效

轉住黨校賓館
據了解，往年深圳「兩會」各代表團往

往安排代表入住知名豪華酒店，如星河麗
思卡爾頓酒店、大中華喜來登酒店、聖廷
苑酒店等。今年人大會議上，深圳市人大
常委會主任劉玉浦特別要求各代表團不要
入住豪華酒店，要住普通酒店或招待所。
而據《南方都市報》報道，深圳六個區的
代表團中僅福田區沒有安排代表住宿。其
他代表團入住的標準普遍降低，但寶安區
和羅湖區仍安排了代表入住位於福田區的
一家豪華酒店。據悉，該酒店按五星標準

建造，最低標準的房間門市價為1,288元，
最低900多元一間，午休房折後350元。而
龍崗區、鹽田區和南山區則分別選擇了按
照四星級標準建造的酒店。
在得知有媒體關注以後，當天晚間羅湖

代表團就撤銷入住，改住其他地方。羅湖
代表團工作人員表示，往年會議期間羅湖
團就住在該酒店，考慮到市裡有要求，昨
天下午已經轉為入住市委黨校的賓館。但
寶安區則仍繼續在酒店入住。寶安代表團
一位工作人員表示，由於寶安一些代表離
市區較遠，有的住在光明等地，由於第二
天一早就有會議，調整住房已經不現實，

所以仍是安排住在該酒店。據寶安區人大
辦公室一位黃姓副主任稱，寶安代表入住
原則是午休，但考慮到寶安離市區遠，也
會安排晚上住宿，但只有少數代表入住。

匯報改用PPT

對此，來自羅湖區的人大代表楊劍昌表
示自己並未入住酒店，他認為，代表們來
自不同地方，午休時間安排集中休息未嘗
不可，但不應花費太大，選擇招待所或者
普通酒店即可。他指往年自己也會入住區
裡安排的午休房，但都是三、四人一間，
午休之餘，討論報告內容及會議事項。不
少人大代表指出，代表更應做好帶頭示範
作用，人大代表節儉，是對納稅人交代。
記者注意到，深圳近來已在不少方面體

現新作風，厲行節儉，此前深圳市委全委
會不擺設獻花，相關單位匯報改用PPT
（幻燈片）形式等做法，受到肯定。在已
經開幕的市「兩會」政協會議上，減少了
發放的會議文件，開幕大會用時也比往年
縮短。

香港文匯報訊（記者李望賢、李昌鴻、郭若溪深圳報道）精簡會風、

厲行節儉成為各地政府力推的新作風，正在召開的深圳「兩會」也提出不

少新規定貫徹新風。但有部分代表團在會議期間安排入住豪華酒店，在被

媒體關注之後部分人員更連夜退房撤離酒店。有人大代表表示，午休時間

讓代表集中休息未嘗不可，但酒店選擇不應太奢侈，選擇招待所或普通酒

店即可，人大代表更應當做好代表示範作用。

香港文匯報訊（記者 李昌鴻、郭若

溪、李望賢 深圳報道）深圳市第五屆人
大五次會議昨日開幕，市長許勤在作
《政府工作報告》時指出，深圳將深化經
濟體制改革、加快推進社會領域改革、
加快行政管理體制改革三項措施。有人
大代表和政協委員認為，深圳作為全國
改革開放的試驗田，但報告中對改革的
墨卻過於簡單，深圳應率先在縮小貧

富差距以及縮小特區內外兩極分化方面
做出探索，並在政府財政透明化、反腐
措施方面作新嘗試。
深圳作為內地改革開放的排頭兵，一直

引領中國的改革和發展。中共中央總書記
習近平，中共中央政治局委員、廣東省委
書記胡春華近期先後到深圳考察。《工作
政府報告》強調，改革創新是深圳經濟特
區的根和魂，不改革就沒有出路。「要以
更大的勇氣和智慧，敢闖敢試，全面推進
綜合配套改革。」

善用「特區」身份 完善廉政制度

有人大代表認為，在27頁的報告中僅
有一頁內容涉及改革，難以闡述深圳在
新一輪改革中面臨的問題。人大代表劉
魯魚指出，報告中未提如何縮小貧富懸
殊和特區內外兩極分化問題，而下一步
要重點解決政府財政資金的投向和相應
的監管、審計問題，做到透明化公開
化。
對於目前深圳頻繁發生的腐敗問題，香

港政協委員孫蘊認為，前海是特區中的
「特區」，深圳應該利用前海推動廉政制度
改革，完善法制環境，為中國反腐提供借
鑒。

對於社會改革問題。市人大代表楊勤
則表示，當前深圳社會改革的力量還比
較薄弱，要進一步理順政府和社會的關
係，積極發揮行業協會等社會組織作
用。
身為深圳慈善會秘書長的房濤表示，深

圳目前共有5,600家社會組織，但是對於
深圳1,300多萬人來說還遠遠不足，應加
快推動社會組織發展和改革，實現「小政
府」、「大社會」。

香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報道）政
協第十屆廣東省委員會常務委員會第二十二
次會議日前剛剛廣州閉幕，會議審議通過了
十一屆廣東省政協委員978人，香港明星周星
馳首次當選，馬鼎盛、湯鎮業、吳小莉等影
視界知名人士再獲連任。記者注意到，廣東

省委副書記、政法委書記朱明國擔任委員，
廣東省政協主席黃龍雲則不在名單內。
廣東省政協一位工作人員表示，廣東省政

協委員都是由廣東省統戰部門協調有關界別
推薦產生的。政協委員的當選，除須本人願
意，還要在所在界別具有代表性，既能代表

所在的界別，同時又具有一定的社會影響
力，周星馳作為香港知名影人，符合要求。
目前，香港影視界「名人」當選政協委員

的消息在網絡上引發不少議論，有不少網民
質疑這些「明星委員」可能因為事業太忙而
疏於履職。對此，廣東省政協回應，已制定
一些規定來規範政協委員的履職行為。委員
如果長期不參加省政協組織的活動，將可能
被除名或「請辭」，從而喪失其委員資格。

1、去年全市GDP增長10%左右

2、去年生產總值突破2000億美元

3、2013年GDP增長9%

4、安排30億元，扶持1,000個戰略性新興

產業項目

5、斥資20億優化存量推動轉型升級

6、前海引進30家以上世界500強，實現

利用外資70億美元以上

7、開工建設蓮塘－香園圍口岸和深圳河

治理四期工程，加快深港西部快速軌

道前期工作

8、加快香港中文大學（深圳）發展

深圳市2013年《政府工作報告》要點
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■北京西城區政協會議開幕現場布置簡單，體現會議新風。 網上圖片

■深圳市五屆人大五次會議昨日在市民中心禮堂開幕，期間有媒體爆料人大代表團入住五星酒

店。 網上圖片

深圳市長：要有更大勇氣推進改革
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周星馳任粵政協 新規範助履職

■深圳市長許勤

■人大代表楊勤


